



PERALDO de GERONA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

Jueves

20 septiembre

Exquisito licor

CANIGÓ

De venta en Cafés, Colmados y Botellerías

GUÍA DE GERONA en la tercera página

Balance del domingo

Con la vuelta del duque de los Abruzzos de su atrevida excursión al polo norte, el asunto del matrimonio de la princesa de Asturias ha vuelto a ponerse sobre el tapete. A parte de que patrocina al hijo del difunto ex-rey de España Amadeo I, una elevadísima dama próximamente emparentada con la real familia, dama que pudiera muy bien ser la duquesa de Montpensier y en estas cuestiones es de valía una influencia tal, es este candidato muy simpático a los españoles que conocen las excelentes prendas de su padre y merece las preferencias de los muchos a quienes no gusta para príncipe consorte el hijo del que fué jefe del estado mayor del ejército carlista. Por esto el proyecto de matrimonio ha tomado otro aspecto.

Escepto el señor Sagasta que no quiere salir de su estremada reserva (él sabrá porqué), casi todos los políticos han roto a hablar. Así es que en la sección telegráfica de los periódicos no se ven más que estos títulos: «Declaraciones del duque de Tetuan,... de Weyler,... de Romero Robledo,... de Martínez Campos,...» Bien es verdad que en todo ó en parte, son las declaraciones rectificadas al día siguiente, pero no importa, ellas entretienen al mundo político.

La circunstancia de que la recaudación para el tesoro público no baje en las cuatro provincias catalanas, ha hecho decir á un ministro que la crisis industrial en Cataluña no debe ser muy grave. La recaudación es un termómetro que aun enfriándose mucho la temperatura, puede señalar muchos grados si se cubre la columna mercurial con la mano, pero que cuando se quita esta desciende aquella precipitadamente. La crisis industrial en nuestra tierra es ya grave y si no se ha reflejado aun en la recaudación es debido á los esfuerzos de los delegados de hacienda y á las batidas de las inspecciones, pero ha de llegar forzosamente el momento en que unos y otras sea machacar en hierro frío. Si ese señor ministro viera de cerca como nosotros, la actual crisis, estaría convencido de que se prepara un terrible invierno.

El ministro de gracia y justicia ha leído su reglamentario discurso en el acto de la apertura de los tribunales. La labor del marqués de Vadillo se contrae á los puntos substanciales contenidos en la enmienda del señor Montero Ríos.

Por fin se ha celebrado un consejo de ministros que, en relación á los que le precedieron, podríamos llamar grande. Acordóse en él levantar la suspensión de las garantías constitucionales en Madrid (á Barcelona que la parta un rayo) y acceder á cuanto propone el ministro de la guerra para su departamento, en el que está operando una verdadera transformación, que, según parece, vá á producir un aumento considerable del presupuesto de gastos del mismo.

También el señor Gasset tiene embotellados muchos proyectos de reformas en el ramo que dirige, proyectos que le ha de costar mucho llevar á la práctica, ya porque no siendo de guerra y marina no han de merecer aceptación los que cuesten dinero, ya porque han de contar con poderosa oposición los que tiendan á cortar abusos.

La presencia de Krüger en Lorenzo Marquez ha dado otro aspecto á la cuestión boer. Parece que viene á Europa como jefe de estado libre á pedir intervención. La causa que defiende es para todos justa, y por lo mismo no ha de salir airoso en su empresa. La justicia no es para ejercida por los poderosos.

Inglaterra no quiere retirar las tropas de Pekin hasta que se haya conseguido un arreglo definitivo en lo de China, lo que significa que quiere huir de la paz.

Los armenios van á dar que hacer al sultan de Turquía pues amenazan con la revolución.

Continúan, y aun aumentan, en todas partes, las huelgas obreras.

De Glasgow dicen que la peste está estacionada.

J. A. E.

Gerona 16 de septiembre de 1900.

TRATADOS DE COMERCIO

Los periódicos que, como nosotros, dedican atención preferente á los asuntos que se refieren á la vida material del país, anteponiéndolos á las miserias de la política y á los egoísmos de los partidos, vienen estos días consagrando sus columnas al estudio del estado actual de nuestras industrias, á las que hay necesidad de procurarles nuevos mercados, que vengan á compensar la pérdida de los de Filipinas, Cuba y Puerto Rico; labor en la cual es necesario que cooperen todos, gobernantes y gobernados, con todos los afanes de la buena voluntad y del mejor de los deseos en pró del bienestar de esta Patria sin ventura.

Y no hay que culpar á conservadores ni liberales de la crisis que amenaza á nuestra producción fabril, porque es derivada de causas tan complejas, que la

pérdida de las que fueron nuestras colonias, solo la hemos apuntado como una de ellas.

Para no divagar, para no emplear mucha fraseología en una cuestión en que deben precisarse sus soluciones en los términos más concretos, habremos decir que, al mismo tiempo que el gobierno está llamado á activar los necesarios trabajos preliminares con el fin de llegar todo lo antes posible al concierto de tratados de comercio con los pueblos hispano-americanos, tratados que es indispensable fundamentar en mútuas concesiones, los fabricantes habrán de estudiar la manera de producir más barato, ya aminorando los gastos de la mano de obra, siguiendo el sistema de las grandes fábricas de Manchester y otras poblaciones industriales de la Gran Bretaña, ya simplificando los métodos ó sistemas que emplean para la labor fabril.

Si á esto se agrega que el gobierno disminuya los gravámenes que pesan sobre las primeras materias y las empresas navieras aminoren los fletes en favor del comercio nacional, obteniendo de los poderes públicos una justa compensación, se habrá resuelto el pavoroso problema que presentan á nuestros ojos las difíciles circunstancias presentes.

LA CAMPANA Y EL VIENTO

(CUENTO)

Esa hora misteriosa y vaga de la tarde había sonado. De lo alto del campanario salió zumbando por los aires el eco recio de la campana que anunciaba la oración silenciosa del crepúsculo.

Las golondrinas piaban en torno de sus nidos toscos y los hijuelos, con el pico abierto, devoraban la última pitanza del día, arrebujándose como aterrados de la noche, hundiéndose entre la muelle cama de plumas y ramitos en el último rincón de su albergue.

Sombras que bajaban de allá de lo alto del cielo, rodando intangibles por la falda de las sierras, llegaban, lentas y medrosas, al valle.

El bosque, los árboles, el lecho del río que corría por la llanura poblada de olivos y frondosos parrales, fueron como borrándose, perdiéndose, muriendo en la luz que lucía en jirones de rojizas nubes por Oriente, donde el sol se hundió.

El viento en noche de otoño sopló con fuerza, sacudió los hermosos árboles de la alameda y arrastró al suelo millones de hojas muertas, rugosas y amarillas como cadáveres.

Luego la noche adormió al mundo; el cielo se coronó de estrellas lucientes, magníficas, como diadema de perdidos brillantes en un espacio infinito.

Los hados invisibles que palpitan y viven en las sombras se dispersaron, y con

las bandadas de buhos que salieron de las grietas y las escombreras de derruidos castillos, ellos también del caos de lo desconocido, de lo misterioso, escaparon lanzándose al mundo de la noche.

La campana, que se asienta prendida de sus recios brazos engastados en el muro de la torre, ha callado el tan, tan, tan de la oración; pero durmiendo sueña perdida en las alturas de la torre en medio de la siniestra y medrosa noche, evoca recuerdos, conversa quizás ó canta en ignorada lengua con el viento, que pasa á escape por las aspilleras haciendo vibrar el bronce. Oíd su extraña canción:

LA CAMPANA.—He visto luengos años esbozar el alba risueña, bañando de luz los hermosos campos, y en días de fiesta el repiqueteo alegre al golpear ligero de mi badajo esparcía entre las mozelas el contento. Vistosos tocados aderezaron sus cuerpos esbeltos de vírgenes, y bailes y zambras se sucedieron en alegría y ruidosa tropel.

EL VIENTO.—Yo pasé silbando y me llevé tus ecos alegres.

LA CAMPANA.—Vinieron los días tristes del invierno, y cuando las primeras nubes rojas anunciaron las duras heladas, llegó el día de difuntos.

Entonces *tañí*, como deshaciéndome en lágrimas; mis ecos llenaron las grutas de dolor; salieron de sus tristes casas las viudas, los huérfanos, vestidos con ropajes negros flotantes al viento del otoño, como jirones de dolor, y en larga hilera, al compás lúgubre de mi incesante tan, tan, tan, marchaban hacia las olvidadas tumbas de los que fueron. Aquellos tristes peregrinos del dolor no cantaban ya como en los alegres días que pasaron.

Llevaban coronas de mirtos, cuyas pálidas flores regaban con su llanto, y la puerta desvencijada del cementerio se las fué tragando y cayeron de hinojos sobre la tierra sembrada de cruces negras, bajo las cuales dormían para siempre los muertos.

Después, y siempre melancólicos, tornaron aquellas gentes á sus hogares, y allí, arrimados al tronco añoso de encina, bajo la enorme chimenea del hogar, los viejos contaron medrosas historias, y el sueño letal pavoroso aterró á los chiquillos.

Visiones malditas de fantasmas, escapados de sus sepulcros, poblaron los aires y allá, en los jarales de la sierra, el viento hizo salir de sus guaridas las manadas de lobos que aullando se esparcieron por los sombríos campos, degollando las ovejas encerradas en sus apriscos.

EL VIENTO.—Yo llevé siempre en mis alas fantásticas esos ecos de dolor.

La extraña canción ha cesado ya. Es la aurora que empieza, y las sombras se pierden en la luz que viene.

Pasó la noche. El sol asoma en su lecho de nubecillas de púrpura; las palmeras sacuden sus copas verdes. La campana toca la oración de alba; las verdinegras golondrinas saltan de su nido al viento; el lecho del río se esmalta en colores y los dorados rayos del sol se quiebran en sus aguas tranquilas.

En el bosque aletean los gorriones cantando al día; las tórtolas arrullan amores, y el césped que cubre la tierra verdea

rondoso, esmaltado de rocío fresco.

El viento y la campana han cesado en su canción.

Con el día luminoso y alegre, las sombras, los ecos de dolor, las tristes canciones que en la noche viven, huyeron, se esfumaron, perdiéndose para luego á esa hora misteriosa y vaga del crepúsculo, cuando los pájaros buscan su nido y vienen las brumas negras, pasear de nuevo por el mundo.

ENRIQUE VALENCIA.

RIMAS

Yo ví en el fondo de tus ojos, niña,
morir una esperanza;
hermosa aurora que empañó una nube
cuando apenas brillaba.

Es muy triste en verdad, muy triste niña,
la condición humana...
¡la dicha es un crepúsculo ligero
con celajes de lágrimas!...

**

Que es rubia, que sus trenzas son de oro,
que es límpido el azul de su pupila,
que sus mejillas de jazmín y rosa
y el sello de candor de su sonrisa
es del cielo sublime donación,
esto lo sabe el mundo,
lo siente el corazón.

Que la dió vida y forma el pensamiento
al calor de una imagen que idealiza;
que ví la realidad de mis delirios
cuando ví su belleza peregrina;
que la adoro en frenética pasión,
esto, lo ignora el mundo,
lo sabe el corazón.

...LACAL.



Señor alcalde:

Acaso usted ignore, y por si lo ignora se lo dejamos aquí apuntado, que desde hace unos meses van grandes partidas de ganimas de Fort-Dou a Barcelona, que estas expediciones son objeto en aquella ciudad de una rigurosísima inspección; que de la inspección resultan cada vez decomisados por atacados de un mal infeccioso muchos de aquellos animales á cuya cremación se procede; que en vista de ello y para no esponerse á la pérdida que significa se ha probado si las gallinas sospechosas serían bien acogidas en alguna estación del tránsito; que el ensayo ha dado el resultado apetecido y que, como es natural, se piensa continuar.

Todo esto que, repetimos, acaso usted ignore, lo sabemos nosotros por habérnoslo dicho un conocedor del asunto y como lo hemos visto comprobado en periódicos de Barcelona, antes de que Gerona pueda ser víctima del negocio, creemos de nuestro deber participarlo á usted.

Deben saber los maestros de escuelas completas, que según el artículo 84 del reglamento orgánico de primera enseñanza, los ayuntamientos respectivos están obligados á incluir en los presupuestos municipales la cuarta parte, como mínimum, del sueldo que disfrutaban, como gratificación por el desempeño de las escuelas nocturnas de adultos.

Ahora se forman los presupuestos municipales, y á los maestros les interesa con urgencia enterarse si los ayuntamientos cumplen el citado artículo, pues en caso contrario conviene á sus intereses acudir en instancia á la junta municipal, pidiendo se subsane tal exclusión ilegal; y si de este modo no se remedia la infracción, deben recurrir á la junta de instrucción pública.

Puede ocurrir que algunos ayuntamientos supriman la publicidad del presupuesto para que los interesados no den cuenta de la violación de sus derechos; pero el maestro, previniéndose, debe pe-

dir certificación de los acuerdos y del presupuesto, pues se lo autoriza la real orden de 17 de abril de 1877.

Ha llevado á cabo una excursión por esta provincia el conocido literato y pintor don Santiago Rusiñol.

El señor secretario de la Asociación Literaria de Gerona, ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos la lista primera de las composiciones presentadas para el próximo certamen de aquella asociación.

Ha sido premiado con medalla de oro por sus productos, el acreditado fabricante de licores de Barcelona, don Emilio J. Escat, que representa en esta ciudad nuestro particular amigo don Manuel Cisa, inventor del esquisito licor «Canigó».

El día 22 del corriente se celebrará un concurso de artículos de consumo en la factoría de subsistencias y utensilios de esta plaza.

Los vecinos del barrio de Puente Mayor, de esta ciudad, celebraron el domingo último la llamada *fiesta petita* dedicada á San Ferreol, á la que concurrió mucha gente.

El lunes y martes siguientes hubo también bailes en dicho barrio.

Ha tomado posesión del juzgado de primera instancia de esta ciudad y su partido, el juez recientemente nombrado, don Enrique Zaldivar, al que deseamos mucho acierto en su delicado cargo y feliz estancia entre nosotros.

Hoy es esperado en Barcelona el ex-ministro liberal y respetable amigo nuestro don José Canalejas y Mendez, al que acompañan su secretario particular y el diputado á cóns don Valentín Gayarre, hermano político del que lo es por el distrito de esta capital don José J. Herrero.

Es muy probable que este último venga á pasar un par de días en Gerona.

El servicio comercial en la red catalana de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y á Alicante, nos hace saber, que, con el fin de facilitar la concurrencia á las fiestas de la Merced de Barcelona y á la fiesta mayor de Santa Coloma de Farnés, ha resuelto efectuar un servicio especial de viajeros con billetes de ida y vuelta de segunda y tercera clases, á precios reducidos, desde varias estaciones de dicha red á la de Barcelona y Sils y regreso.

La expedición de dichos billetes tendrá lugar en los días 22 y 23 del actual, sirviendo para regresar en los días 24 y 25, para el primer punto y en los días 24, 25 y 26, sirviendo para regresar en los días 25, 26 y 27 del mismo, para el segundo.

Ha sido destinado á la sección de Lérida, el encargado de la estación telegráfica de La Junquera, don Francisco Llamas.

El último mercado estuvo muy animado en cuanto á granos, que se cotizaban á buenos precios, volateria, frutas y verduras, pero muy flojo en cuanto á ganado que escaseó mucho.

En la iglesia de Santa Susana del Mercadal se está celebrando un novenario dedicado á las almas del purgatorio.

Se habla mucho por ahí de conatos de atracos llevados á cabo en los alrededores de la ciudad contra conocidas per-

sonas de la misma. No hemos comprobado estos hechos, pero la insistencia con que se dice que han sido cometidos y el lujo de detalles con que se reseñan, añadidos á la presencia en Gerona desde hace tiempo de ciertos sujetos desconocidos en la ciudad y cuya facha no predispone ciertamente en su favor, nos hace pedir á la policía mucha vigilancia y gran celo en limpiar la provincia de cierta granjería á ver si así se acallan rumores y se logra dar al pueblo la tranquilidad á que venía acostumbrado, temporalmente interrumpida con las noticias apuntadas y algún hecho comprobado de robos y raterías.

Han sido elegidos habilitados de los maestros de esta provincia, los siguientes señores: para el partido de Figueras, don José Monsalvatje; para el de Gerona, don José Gumbau; para el de La Bisbal, don Roberto Mercader; para el de Olot, don Luis Sacrest; para el de Puigcerdá, don Lorenzo Suñer y para el de Santa Coloma de Farnés, don Salvador Mon.

Ha sido destinado, á su instancia, á Barcelona, el administrador principal de correos de esta provincia, y particular amigo nuestro, don Luis Jorro.

Sentimos el traslado del señor Jorro por tratarse de un digno funcionario cuya gestión en esta provincia ha dejado satisfechos á todos.

Leemos que el ministerio de hacienda ha concedido al de la guerra un crédito de dos millones de pesetas que se destinarán al pago de alcaneces á repatriados de los ejércitos que pelearon en las que fueron nuestras colonias.

Se halla enfermo de algún cuidado, el inspector en esta provincia de la compañía arrendataria del monopolio de las cerillas y estimado amigo nuestro, don Juan Melendez.

También lo está, de bastante gravedad, el oficial de la administración de hacienda de esta provincia don Tomás S. Xifré.

Hacemos votos por el pronto restablecimiento de ambos señores.

Parece que se trata de fundar en esta ciudad un casino militar.

Agradecemos al señor alcalde de Tarragona, don Francisco Ixart, la atención que ha tenido con nosotros, remitiéndonos, acompañado de cariñosa carta, un bonito programa, con vistas de aquella histórica ciudad, de los festejos que en la misma se celebrarán en los días 22 al 25 del corriente en honor de su patrona Santa Tecla.

Ha salido para Madrid, en donde permanecerá una temporada, el señor dean de este cabildo catedral.

Aun cuando ha llovido, sobre todo en la noche del sábado al domingo último, y ha permanecido nublado el cielo la mayor parte del tiempo, el calor se ha dejado sentir bastante en esta semana, especialmente durante las últimas horas de la mañana y primeras de la tarde.

Se halla en París, con objeto de tomar parte en los trabajos del congreso de gerentes y administradores de ferro-carriles, el que lo es de la línea que atraviesa nuestra provincia, don Eduardo Maristany.

Ha sido nombrado oficial de 5.ª clase de la tesorería de hacienda de esta provincia, cargo vacante desde hace diez meses, don Juan Ordinas, que ocupa el

primer puesto en el turno de ascenso, el número 11 en el escalafón de aspirantes de 1.ª clase y que sirve su destino en la administración de hacienda de Balears.

El próximo martes día 25 espira el plazo concedido para matricularse gratuitamente en la escuela (?) municipal de dibujo.

Ha visitado nuestra redacción el primer número del nuevo periódico local *La Semana*, al que devolvemos el saludo que dirige á la prensa deseándole larga vida.

Advertimos á nuestros lectores que serán considerados desertores los reclutas pertenecientes á reservas ó que estén disfrutando licencia, que durante los próximos meses de octubre y noviembre no se presenten á pasar la revista anual ante los jefes de zona, comandantes militares, de puesto de la guardia civil ó alcaldes de los puntos donde se hallen.

En algunas viñas de este término municipal se ha dado ya comienzo á las operaciones de vendimia.

Después de dos reuniones celebradas en el salón del consistorio, bajo la presidencia del alcalde señor Catalá, y con asistencia de escasísimos comerciantes é industriales y representantes de *La Lucha*, de *El Correo*, de *El Autonomista* y del *HERALDO DE GERONA*, para tratar de festejos que deberían tener lugar en las próximas ferias de San Narciso; en la última de dichas reuniones se acordó, á propuesta del representante del *HERALDO*, nombrar una comisión compuesta de los señores don Emilio Teixidor, don Aniceto Ibrán, don Angel Marull y el director del *Diario de Gerona*, para que auxilien (¡ya lo necesitan!) á los concejales que el ayuntamiento designó para la organización de fiestas.

Contra lo que se ha dicho por ahí, el *HERALDO DE GERONA*, se complace en asegurar que publicará cuantas noticias le envíe la comisión de festejos; pero debemos hacer constar á fuer de imparciales, que los vientos que corren por la ciudad son muy poco favorables á la corriente de que las fiestas van á ser lucidas este año.

¡Ojalá nos equivoquemos para bien de Gerona!

Ha regresado esta á capital, después de una provechosa excursión á París, Londres y otras capitales extranjeras, el acreditado médico oculista don Buenaventura Carreras.

También ha regresado de Bagúr, su distinguida familia que se hallaba veraneando en aquellas playas.

La conocida y acreditada casa José Ortega de Valencia, obtuvo medalla de oro en la exposición de París, por el cuadro que expuso en la misma y en la que figuraban cinco magníficos carteles anunciando corridas de toros.

Felicitemos á la casa Ortega, por tan merecida distinción.

Nuestro estimado amigo don Adolfo Jaumeandreu nos participa, en atentísima carta, que la empresa del Teatro Principal en la próxima temporada de octubre-noviembre, ha contratado al maestro director don Juan Goula, á la triple ligera señorita Anita Casals y al primer bajo don Narciso Serra.

Ha fallecido en Salamanca el reverendo Leonardo Larrua, jesuita muy conocido en esta ciudad.

Ayer se hallaba en Barcelona el gobernador civil de esta provincia don José Montaner.

Por haberle sido concedida una licencia de treinta días á don Rafal Lopez Zapidain, telegrafista de servicio en Palamós, ha ido á encargarse de aquella estación telegráfica, durante su ausencia, el funcionario del cuerpo afecto á esta sección, don Ignacio Baxerías.

Deben haber caído fuertes chaparrones en la alta montaña, á juzgar por el caudal de aguas que arrastra el rio Ter. En una inesperada crecida experimentada antes de ayer, invadió todo el cauce en terrenos de la Dehesa, cerrando entre los dos brazos que forma el mismo frente á la llamada *dehesa d' en Brú* á tres mujeres, que fueron sacadas de aquel sitio en un carro.

Segun un telegrama de la prensa de Barcelona de ayer, la *Gaceta* publica un anuncio de la sección de comercio del ministerio de Estado, por el cual el gobierno alemán participa que durante seis años adquirirá 3.000.000 de tapones para el embotellamiento de las aguas medicinales de Ehrenbritstein (Coblenza), de corcho fino de Cataluña, confeccionados en España.

—Con verdadero placer hemos recorrido las atractivas páginas de la revista *Iris* correspondiente á esta semana. Desde luego, la preciosa cubierta es digna del contenido, entre cuyos trabajos figuran interesantes informaciones sobre los sucesos de China, la vendimia y la exposición universal; cuentos de Manuel Millán y Sotero Varela; interesantísimos y amenos artículos de Alcázar, Julio Carrión, Emilio Rivas, Valle, Carlos Mendoza y otros distinguidos escritores; poesías de Rafael Torromé; historietas de Cilla, etc. Las páginas y grabados en color son un arde de esmeradísima ejecución y hablan muy alto en favor de la excepcional elegancia de *Iris*, que de cada vez se hace más merecedor al favor que le dispensa el público.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sífilíticas en su domicilio, Zapateria vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10

reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

—Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la *bien reputada* firma de los señores *Valentín y Cia.*, Banqueros y Expendiduría general de lotería en *Hamburgo*, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. *Esta casa envia también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.*

IMPORTANTE. De Gerona á Olot en coche 3 ptas. La Administración de los coches de esta capital á Olot, que durante mucho tiempo estuvo situada en la calle de Ciudadanos, se ha trasladado á la Expendiduría de Tabacos de la plaza de la Constitución, número 3, donde se reciben los pasajeros, equipajes y encargos para Olot y puntos de su línea.

ALFREDO RAMIRO TORRENTE
Dentista - Progreso - 21 - principal



Figueras

Ha sido extraordinario el número de personas que de esta comarca han ido á Francia para trabajar en la recolección de la uva.

—Circula por ahí la noticia de que en un rebaño de ganado lanar que reside en un pueblo vecino á esta ciudad, se ha desarrollado una enfermedad contagiosa que podría ser perjudicial á la salud pública.

De ser esto cierto, las autoridades deben tomar enseguida las medidas necesarias para procurar el que se eviten desgracias.

—El día 23 del actual se dará una novillada en esta plaza de toros, por las señoritas toreras.

—Se halla acampada en el campo de encima del paseo nuevo, una tribu mugrienta y haraposa de gitanos húngaros, que se dedican al oficio de caldereros, los cuales han sido muy visitados por la gente desocupada.

—Nótase ya el regreso de muchas familias veraneantes, lo que va devolviendo á la población su aspecto normal.

Port-Bou.—Ha fallecido don Luis Bonet Ayné. D. e. p.

La Bisbal

—Entre las estaciones de Corsá y Rupiá, descarriló, el domingo último por la tarde,

el tranvía del bajo ampurdán, quedando la máquina y uno de los vagones gran trecho fuera de la línea.

Afortunadamente no tuvo que lamentarse ninguna desgracia personal; pero sí el susto consiguiente y la molestia de tener que ir los viajeros á pié hasta la estación del ferro carril de Flassá.

Calonge.—Vuelve á funcionar la línea telefónica que une esta villa con Palamós.

—En el «Teatro del Castillo», se celebran con bastante frecuencia funciones dramáticas, tomando parte vários aficionados que son muy aplaudidos.

Palamós.—Ha visitado esta población, el ingeniero de Barcelona, don Juan Puente Estévanez.

—Continúan lloviendo quejas contra la alcaldía, que parece duerme el sueño de los justos. Tiene abandonado cuanto interesa á la población.

San Feliu de Guixols.—El ayuntamiento ha acordado adquirir una estufa de desinfección.

—Por cuestión de faldas han habido várias broncas durante estos últimos días.

—Ha contraído matrimonio con la señorita Rosa Marcó, don Pablo Bartumeu.

Palafrugell.—Días pasados una fuerte detonación, alarmó á los vecinos. Se ignora la causa.

—La crisis que actualmente pasa la industria catalana, se deja sentir también en esta villa, desgraciadamente.

—Se censura mucho á la autoridad local, porque parece se cometen abusos en el municipio. Si resulta verdad, lo haremos público.

—Ha estado en esta villa, el médico don Cristóbal Friginals.

Olot

Se encuentra enferma de algún cuidado, la hermana del director de *El Deber*, cuyo alivio deseamos.

—Durante las pasadas fiestas llamó la atención el rico y elegante sombrero estrenado por los maceros municipales, mucho mejor y de más buen gusto que el antiguo.

—Ha fallecido el propietario don Jaime Serrat Calvo. D. e. p.

—El canónigo de la iglesia Catedral de Vich, don Jaime Collell, estuvo en esta villa el día en que tuvo lugar el certámen literario.

—El lunes por la noche llovió bastante en esta comarca.

Puigcerdá

Con la batalla de Capcir, han terminado en la vecina cerdaña francesa las maniobras que ha venido efectuando desde el día 5 del actual, el ejército francés de los Pirineos Orientales.

Ripoll.—Se dice que se ha presentado en esta villa, habiendo alarmado al vecindario, una enfermedad de carácter infeccio-

so, parecida, aunque algo más benigna, al cólera, de la cual han fallecido algunas personas en poco tiempo.

Esto debería preocupar á las autoridades.



Santoral.—Día 20, jueves.—Santos Eustaquio y compañeros mártires, Agapito papa y confesor, Hilario y Prisco mártir y Santas Susana mártir y Fausta virgen y mártir.

21, viernes.—(Antes †) Santos Mateo apóstol y evangelista, Jonás profeta, Isacio obispo y mártir, Melecio obispo y confesor y Santa Efigencia virgen.—*Témporas.* Ayuno.—(I. P.)

22, sábado.—Santos Mauricio y compañeros, Emerano obispo mártir y Santas Digna, Emerita é Iralda vírgenes y mártires.—*Témporas.* Ordenes. Ayuno.—(I. P.)

23, domingo.—XVI Santos Lino papa y mártir, Paterno obispo mártir, y Santas Tecla virgen mártir, Xantipá y Polixena.

24, lunes.—Nuestra Señora de las Mercedes y Santos Gerardo obispo mártir y Andoquio presbítero mártir.

25, martes.—Santos Lope obispo y confesor, Fermín obispo y mártir, Fornerio mártir y Santa Aurelia virgen.

26, miércoles.—Santos Cipriano mártir, Eusebio papa, Vigilio obispo, Nilo abad, Amencio presbítero y Santa Justina virgen y mártir.

Cuarenta horas.—Continúan en la Iglesia de las Adoratrices, y el domingo empiezan en la Capilla de la Pasión y Muerte, siendo las horas de exposición por la mañana, de ocho á once y media, y por la tarde, de las cinco y cuarto á las siete y cuarto.

Corte de María.—Hoy jueves, día 20, se hace la visita á Nuestra Señora de Loreto, en los Dolores.

El viernes, día 21, á Nuestra Señora de los Angeles, en el Mercadal.

El sábado, día 22, á Nuestra Señora de Santa María, en la Catedral.

El domingo, día 23, á Nuestra Señora de la Soledad, en San Felix.

El lunes, día 24, á Nuestra Señora de la Merced, en los Dolores.

El martes, día 25, á Nuestra Señora de la Anunciación en las Capuchinas.

Y el miércoles, día 26, á Nuestra Señora del Rosario, en el Mercadal.—A.

Gerona: Imp. de Pablo Puigblanquer.

GUÍA DE GERONA

Abogados

- Arturo Vallés, Portal Nou, 11.
- Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º
- Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º
- José Catalá, Auriga, 2, 1.º
- José Peya, Platería, 13, 1.º
- Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º
- Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

Agentes de negocios

- Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º
- Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

Agentes de transportes

- Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

Banqueros

- Coll y compañía, Ciudadanos, 12.
- Francisco Monsalvatje, Subida Puente, 1.
- Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

Cafés

- Francisco Perich, Rambla de Alvarez.
- Jaime Torres, Pescaderías, 1.
- José Norat, Rambla Libertad, 32.
- Juan Vila, Constitución, 14.
- José Baxerías, Independencia, 16.

Camiserías

- José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

Colmados

- Lorenzo Massa, Rambla Libertad, 24.

Corredores de Comercio

- José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º, 2.ª

Dentistas

- Alfredo Ramiro, Progreso, 21, 1.º

Escribanos

- Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º
- Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

Fábricas de cemento

- Noguer y compañía, Industria, 2.

Fábricas de cintas

- Grober y comp.ª, calle del Progreso.

Fábricas de fideos

- Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

Fábricas de harinas

- Encesa y compañía, carretera Barcelona.

Fábricas de jabones

- Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

Farmacias

- Agustín Garriga, Platería, 29.
- José Perez Xifra, Abeuradors, 2

Ferreterías

- José Puig, Abeuradors, 7.

Fondas y restaurants

- José Barris, Cármen 2, y 5.
- José Briera, Nieve, 18.
- Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º

- Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.
- Serra y Vidal, Albareda, 5.

Fundiciones

- Gallard y compañía, Santa Eugenia, 28.
- Planas, Flaquer y compañía, Industria.

Granos

- Antonio Boxa, Carretera Barcelona, 1.

Imprentas

- Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.
- Paciano Torres, plaza Constitución, 9.
- José Franquet y Serra, Platería, 26.

Lencerías

- Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

Maestros de obras

- Francisco Salvat, Portal Nou, 4.
- José Martí, Norte, 14, 3.º

Médicos

- Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º
- Felipe Sanchez, Ciudadanos, 14, 1.º
- Juan Jordi, Zapateria vieja, 7, 1.º

Mercerías

- Emilio Texidor, Besadó, 3.
- Federico Maresma, Abeuradors, 6.

Modistas

- Estrella Anguet, Platería.

Notarías

- Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

Peluquerías

- Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

Pintores

- José Llapart, plaza San Francisco, 14.

Procuradores

- Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º
- Federico Bassols, Progreso, 29, 1.ª

Profesores de piano

- José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª
- Francisco Viada, Platería, 20, 2.º
- Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

Representaciones

- Angel Tremols, Peso la Paja, 2, 2.º
- José Begudá, Progreso, 18, 1.º
- José García, Ballesterías
- Manuel Cisa, Carmen, 46.

Sociedades

- Casino Gerundense, Albareda, 7.
- Fomento, plaza del Aceite, 2.

Veterinarios

- José Gimbernat, Rutlla, 13.

Vinos

- José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.
- Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

ANUNCIOS

Vinos rancieros legitimados del Priorato COLMADO MASSA CONFITERIA Rambla de la Libertad, n.º 24 Dulces, pastas, ramilletes, fiambres, mantecas, quesos, vinos, licores, bombones, cafés (tostados diariamente), azúcares, chocolates, bujias, embutidos, conservas etc.

Federico Maresma 6, Abeuradors, 6. Perfumeria Novedades Cuantes Paraguas Sombrillas Boquillas Petacas Gemelos Corbatas Cepillos Calcetines Bastones PRECIOS BARATISIMOS

¿Qué es la «Unión Ibérica»? La Unión Ibérica es una Asociación mútua civil, hecha entre compradores y vendedores: Una especie de cooperativa sobre el consumo general. Se asocian en ella, como compradores ó consumidores, todas las personas de las diferentes clases sociales sin distinción de edades, y como vendedores ó poseedores, la cuarta parte del comercio de cada ramo y el 50 por 100 como máximo. Los compradores perciben del comercio en bonos de papel (vales), el importe total de sus compras hechas en los establecimientos asociados; de este importe le corresponde al asociado el 4 por 100 durante los cinco primeros años y el 5 por 100 los demás. Estos vales se abonan en cuenta corriente al asociado cada trimestre, y el tanto por 100 se liquida cada 3 años. Al firmar el contrato, se le entrega la tarjeta-título de asociado y una lista del comercio en donde puede comprar, si quiere, los artículos que necesite para su consumo ó utilidad. El contrato no obliga á nada y solo se paga como cuota de suscripción 1 peseta cada 3 años. La originalidad de esta Asociación, hace que progrese como ninguna. Principió á funcionar hace año y medio, y cuenta con más de 200.000 asociados. Para ser Asociado, basta con llenar las líneas tiradas al final de este anuncio ó bien el boletín que se ha repartido á domicilio y remitirlo al Delegado-Jefe de la Provincia. D. ANGEL TRÉMOLS PELL Oficinas: Peso de la Paja, 2, 2.º cuyo señor entregará al remitente, el duplicado del contrato efectivo. D. Profesión domicilio en calle de se asocia en la «Unión Ibérica». Firma del interesado

L'UNION COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828 Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS. Capital social 10.000.000 de francos Reservas 11.205.000 Primas á cobrar 79.650.334 Total 100.855.334 Capitales asegurados 17.272.202.816 Siniestros pagados 229.000.000 Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24 DIRECTOR: E. GÉS. Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

BANCO AGRICOLA ESPAÑOL SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITOS Y SEGUROS Á PRIMA FIJA Capital social: 1.000.000 de pesetas elevable á 5.000.000 Seguros de incendios heladas y pedriscos sobre cosecha. Seguros de incendios Seguros sobre la vida y de supervivencia. Seguros sobre la vida y accidentes fortuitos de los ganados. Préstamos á labradores al 6 por 100 anual. Fundado este Banco con el especial objeto de favorecer los intereses de las clases agrícolas de nuestro país, indemnizándoles de las pérdidas que puedan sufrir sus propiedades; interesa á todo labrador informarse de las ventajosas condiciones en que puede llevar á cabo, el seguro de sus cosechas, ganados y demás. Pídanse prospectos tarifas á los señores Delegados en provincias ó al domicilio social Felipe V, 2, entresuelo.—Madrid.

MEDICAMENTOS ACREDITADOS Vino de kola Gimbernat Poderoso alimento de ahorro, regularizador del corazón, estimulante de las vías digestivas y disipador de todo organismo empobrecido. Frasco, 8 reales. Pastillas gelatinosas Gimbernat COCO-BOROSÓDICAS CON COCAINA, contra las afecciones de la boca, garganta y laringe, indispensable á oradores y cantores. Caja, 8 reales. Licor dinamogenico Gimbernat á base de Morrnuol (principio activo del aceite de bacalao) Nogal y Lactofosfato de cal, reconstituyente y purificador de la sangre. Frasco, 8 reales. Pastillas Gimbernat CONTRA TODA CASE DE TOS. Reputadas como las mejores, puesto que son balsámicas, expectorantes y calmantes de toda clase de TOS y ASMA ya sea reciente ya crónica. Caja, 6 reales. De venta farmacia del autor, Asalto, 14, Barcelona; y en todas las farmacias y droguerías bien surtidas.

Invitación para participar á la próxima Gran Lotería de Dinero 500,000 Pesetas 800,000 Marcos 11,618,400 Pesetas 19,000,000 Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida. DISPONIBILE 15 de Octubre de 1900 Valentín y C.ª HAMBURGO Alemania Cada persona recibe los billetes, ordenados directamente, que se hallan previstos de las numeraciones del sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números que se repartirán en el sorteo, según las disposiciones indicadas en el prospecto y la garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes pueden devolverse por siempre antes del sorteo y el importe remitido es devuelto. Los billetes deben remitirse directamente lo más pronto posible, por lo menos antes del sorteo. Para el sorteo de la primera clase queda: 1 Billete original, entero: Pesetas 10 1 Billete original, medio: Pesetas 5 El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial. Cada persona recibe los billetes, ordenados directamente, que se hallan previstos de las numeraciones del sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números que se repartirán en el sorteo, según las disposiciones indicadas en el prospecto y la garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes pueden devolverse por siempre antes del sorteo y el importe remitido es devuelto. Los billetes deben remitirse directamente lo más pronto posible, por lo menos antes del sorteo.